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18年秋季学期哥廷根大学交流感想	回首在哥廷根的一个学期，经历过的那些的纠结、奔波、汗水、胆怯，和期待、紧张与兴奋，一幕
幕浮上心头，历历在目。于我而言，这段经历之所以难忘，不仅仅是因为经历了许多或喜或悲的从未有过的体验，更是因为这半年的生
活带给我的阅历、见识和心理的成长，在我的身上深深地留下了烙印，因此非常庆幸自己当时把握住了交流的机会。	与哥廷根的初见
说起来，我与哥廷根的初见算是“兵荒马乱”的过程。我们坐了13个小时飞机到了法兰克福机场，研究了许久如何买地铁票，最后还是在
一位好心的中国叔叔的帮助下才成功坐上去火车站的地铁。而赶到法兰克福火车站后，我们又被告知原定火车因故不能到达，被迫换乘
了两次其他火车才在晚上十点多到达哥廷根，因而成功错过了民宿晚九点前必须入住的时间，而民宿里的工作人员已经不在了。最后，
民宿的工作人员在半夜十二点左右看到我们的电话和短信才匆匆赶到，为我们开了一间屋子，让我们不至于流落街头。	可这些都没有击
溃我对这个小镇的幻想，当我转天清晨漫步在街道上时，我仍然深深地被它吸引。十字路口错综复杂的斑马线、完全不同于中国的红绿
灯、竟然戴着头盔骑自行车的路人以及许久未曾见过的蓝蓝的天，都是那么的新奇。我的宿舍，在小镇北边的小山坡上，拖着行李过去
的一路上，我们走走停停，拍下了许多路边房子和店铺的照片，第一次亲眼看到异域风情的建筑，真的太漂亮了！	当我筋疲力尽地把行
李搬进了宿舍之后，我想，我在哥廷根的生活正式开始了呀。	在哥廷根的学习	在专业课方面，由于哥廷根大学没有管理学院，我只能
选择经济学院开设的相近的课程。不巧的是，这些能够转换成复旦学分的专业课偏偏都是经济学院的研究生课程——banking
supervision,	digital	marketing和pricing	strategy.起初，我非常担心会听不懂老师的英文或是跟不上研究生课程的进度。幸运的
是，这三门课程的老师中只有一位老师的英语口语带有强烈的口音，让人听起来很困难。其他老师和助教的英语口语都非常清楚，很快
就能够适应。我的英语听力本来就不太好，因此每次上课前我都要看一遍将要讲的内容，上课时录音，在没听清或者听不懂的文字旁边
记下对应的录音时间，课后再去找这段录音反复听。虽然是很笨的方法，但对我来说的确有效。此外，哥廷根大学的教学方式和复旦大
学有很大的区别，所有lecture都没有平时分，成绩的评定完全取决于期末考试的表现，没有课堂回答问题的分数、出勤分和作业分
等。因此整个学期中的学习压力比较小，没有各种各样的ddl压迫，学习变成了真正依靠自律的事情。所以也建议将要去哥廷根大学的
学弟学妹们一定要做好认真学习的心理准备，要有规划地自律地学习，在完成基本的学习任务以后再去旅游、参加party，否则期末考
前的复习会非常痛苦，而且哥廷根的教授们给分比较严格，挂科的概率要比在复旦大很多，要想拿个好成绩其实很困难。	在哥廷根的一
个学期中我有两次小组报告，其中印象比较深刻的是digital	marketing课上的一个case	study。这个小组里面的6个同学来自4个不
同的国家，中国、美国、印度和德国。案例里面涉及到一些数学分析，这些分析的逻辑我们想了很久，最终我有了一个想法。我的英语
口语水平应付日常的交流没有太大问题，可是在我提出我的想法的时候，我感觉全组的注意力都在我的身上，我就非常紧张，解释了半
天也没能清楚的表达我的意思，大家还是不太懂那两个变量之间的细微差别。正当我着急地想要再解释一次的时候，大家安慰我说，这
只是小组讨论，不用那么紧张，又提出给我几分钟时间整理一下思路。这几分钟里我冷静下来理清了逻辑，也查了几个专业名词，然后
再跟大家解释的时候果然效果好多了。非常感谢队友们对我的鼓励和理解，他们没有不耐烦地打断我，或者是在我解释不清之后选择不
再继续听我的思路，而是鼓励我换种思路表达。在练习英语口语的过程中最大的障碍就是怕说错而不敢开口，我曾经也是因为怕犯错、
怕说得结巴而不敢主动与外国同学交谈。但是在这次小组作业以后，我的自信心提高了很多，我相信即使我说错了大家也会友好的帮助
我改正，而不是嘲笑我。	在哥廷根的生活	哥廷根的美食真的不错！我经常去tegut和rewe买大瓶的纯牛奶、巧克力和提子，可以说是
我的快乐源泉了。费列罗、lindt等巧克力在德国比国内便宜多了，而且种类丰富，遇上打折时只要2.2€就能买到16颗费列罗，简直太
幸福了。红提和青提也经常能1.9€买到500g，强烈推荐。此外，哥廷根的食堂味道很棒，只要4€左右就能吃到一个荤菜（通常是一大
块肉配特色的酱，在野味周时还吃过鹿肉和兔腿）、一碗主食（主要是土豆，炸薯条、炸薯圈和煮小土豆等）、一碗蔬菜和一个水果或
酸奶。荤菜基本上每天都不重复，极少吃到两次同样的荤菜。食堂还有专门的咖啡吧，出售1€一杯的咖啡和各种甜点，其中有一款芝士
蛋糕是我的最爱，路过时就会忍不住买一块。还有，强烈推荐哥廷根镇中心边上的döner套餐！5€的套餐包括一个巨大的烤肉和蔬菜、
酱汁卷饼和一听饮料，极其满足。作为一个吃货，在哥廷根的生活算是非常幸福，但也真的太容易长胖啦。	在异国他乡更能感受到朋友
的重要。来自复旦的小伙伴们经常一起聚餐，在宿舍厨房里一起吃火锅然后热闹地打牌、聊天，度过了许多个开心的夜晚。由于德国的
学期结束得比较晚，我们还在哥廷根度过了2019年的春节，大家一起吃火锅、煮饺子、用投影仪放mv唱歌等等，是很温暖的回忆。大
家从素不相识到很快变成好朋友，回国以后也仍旧会保持联系，甚至我每次和在哥廷根认识的复旦朋友约饭的时候都会有一种回到了哥
廷根的恍惚感。这种友情陪伴和见证了我在异国他乡从无措茫然到融入适应的过程，有这份共同经历的朋友弥足珍贵。	旅游	相信许多
去交流的同学都是怀有环游欧洲的梦想吧。我的旅游第一站是布达佩斯，这座城市是我第一个深入了解的外国城市，时隔一年多我仍能
清晰地回忆起当初游玩的路线和美丽的风景。在这里想给即将前往欧洲的学弟学妹们提出一些建议。首先，最重要的是安全问题。很多
学生党因为贪图便宜而选择过夜大巴，这在仅有两三个同行的伙伴时是比较危险的。而且坐了一晚大巴以后会筋疲力尽，十分影响第二
天游玩的状态。所以还是不建议坐太长时间的过夜大巴。其次，一定要预先查询门票信息。很多城市出售门票的套票，可以根据游玩计
划选购。值得注意的是，许多景点是需要预约的，需要尽量提前就进行网上预约，以防到达现场之后发现没有预约不能进入。还有一些
博物馆会在特定的日期免费参观，也可以提前进行合理规划。最后，哥廷根的同学可以凭借学生卡免费坐慢车到德国其他城市，免费的
线路是每学期都有轻微的调整的，大家可以上网查询，充分利用学生卡的优惠。	在圣诞节的两周假期里，我们去了斯特拉斯堡、柏林、
维也纳等城市，充分感受到了欧洲人民庆祝圣诞节的氛围。强烈推荐圣诞集市，这通常是在圣诞节之前一个月开始，各种商贩在广场上
搭建自己的摊位，大多为具有特色的小木屋，是庆祝圣诞节的一个传统活动。在圣诞集市里，有卖用来装饰圣诞树的饰品，也有香肠、
苹果酒等当地特色的美食，甚至在大一点的圣诞集市中还有小小的游乐场，有旋转木马和小火车等游乐设施供小孩子玩耍。圣诞集市是
整座城市中少见的人山人海的区域，仿佛全城的人们夜晚都聚集在此，欢乐地庆祝圣诞的到来。第一次亲身体验圣诞的氛围，着实令人
印象深刻。	总结	感谢这次交流经历，感谢外事处老师们的付出，让我有幸拥有交流的机会。交流经历从很多方面影响了我，希望自己
能够带着这份感悟更加认真地生活。


